
	
Chers	collègues	et	ami	et	amies,	
Cher	Jean-François,	

	
J’ai	 fait	 connaissance	 avec	 Jean-François	 lors	 de	mon	 passage	
comme	professeur	 à	Hec	Montréal	 en	2000-2001,	 nous	 étions	
dans	 le	 même	 département	 (management).	 Je	 le	 connaissais	
déjà	par	 ses	 écrits	 et	 j’étais	 très	 impressionné	de	 le	 retrouver	
comme	collègue.	
	

Dès	 mon	 arrivée,	 il	 a	 été	 de	 bons	 conseils	 et	 plein	
d’encouragement	pour	faciliter	mon	intégration.	
	

Nous	 sommes	 revenus	 presque	 en	même	 temps	 en	 Europe	 et	
nous	 sommes	 alors	 croisés	 dans	 plusieurs	 colloques	 –	 lieu	 de	
stimulation	intellectuelle	où	il	me	surprenait	toujours	pour	ses	
connaissances	 générales	 et	 transversales.	 C’est	 en	 l’écoutant	
que	 j’ai	 compris	 toute	 l’importance	de	ne	pas	 s’enfermer	dans	
une	 discipline,	 de	 s’ouvrir	 et	 s’enrichir	 de	 cadres	 théoriques	
puisés	dans	 la	sociologie,	 la	philosophie,	 l’économie,	 la	science	
politique.	

	
Ces	 colloques	 furent	 aussi	 le	 lieu	 de	 moment	 propice	 à	 la	
convivialité	avec	des	apéros	mémorables	fait	de	charcuterie,	de	
vin	corse	et	d’accordéon	…	à	Corte,	notamment.	Le	lieu	où	on	se	
fait	des	amis	pour	la	vie.	

	
J’ai	été	très	honorée	quand	il	m’a	sollicitée	comme	experte	pour	
la	 chaire	 diversité	 pour	 le	 comité	 d’accompagnement	 et	 les	
cours,	 en	 collaboration	 avec	 Mustapha	 Ozbiglin	 dont	 j’utilise	
aussi	beaucoup	les	écrits.	

	
Ce	 fut	 des	 opportunités	 de	 tester	 les	 contenus	 avec	 un	 public	
trié	sur	le	volet,	des	personnes	à	haute	responsabilité	dans	 les	
grandes	entreprises	françaises	publiques	et	privées.	Là	aussi	de	
beaux	débats	et	de	très	belles	rencontres.	

	



Il	 m’a	 donné	 la	 possibilité	 de	 présenter	 mes	 travaux	 dans	
plusieurs	 conférences	 et	 séminaires,	 avec	 toujours	 la	
préoccupation	d’enrichir,	de	débattre,	d’encourager.		

	
Il	m’a	appris	à	 intégrer	 le	champ	du	management	 intercuturel	
dans	mes	 analyses	 de	 la	 diversité	mais	 aussi	 avec	 des	 cadres	
d’analyse	sociologique	inspirés	des	modèles	francophones	mais	
aussi	anglo-saxons	et	hispanophones.	

	
Merci	aussi	pour	m’avoir	associé	à	plusieurs	thèses,	des	heures	
de	lecture	mais	aussi	un	réel	apprentissage	que	j’utilise	tous	les	
jours	dans	l’encadrement	de	mes	doctorants.	

	
Nous	 le	 remercions	 aussi	 pour	 tout	 le	 travail	 réalisé	 dans	 le	
comité	scientifique	de	la	recherche	de	notre	école	de	gestion	à	
l’Université	de	Liège.	

	
Pour	 me	 résumer	 …	 un	 immense	 merci	 pour	 ton	 soutien,	 ta	
confiance,	tes	encouragements	et	ton	amitié.		


